

集落ウォッチング

上中島集落の巻



上中島集落『地域資源調査』を終えて

堀野 貝沼 一夫

9月6日板垣区長さんの案内で上中島集落の『地域資源調査』を実施しました。妙孝寺を出発点とし集落裏の土手道、伊須流岐神社、けやきぶんこ、上中島小学校跡地付近を回り最後に板垣邸（旧大庄屋）の中を当主の計らいにより見学させていただきました。

現在の上中島集落には水野村というもう一集落が隣接し三面川の右岸（川下に向かい右側）にあったということを知りました。また上中島小学校は、朝日地区（旧朝日村）で最初に出来た小学校だったそうです。板垣邸では大庄屋だったということを物語る数々の古文書、書画、手紙などを拝見させていただきました。漆園（しつえん）という屋号は漆（うるし）の売買で財をなしたということで付いたとの説明で「越後漆園」で各地から手紙が届いたとのことでその名の有名さに驚かされました。

『地域資源調査』も今回で6集落終わり次のステップ看板の設置（一部設置済）、マップの作製に入る予定です。完成したものを地域の皆さんに披露できことを楽しみにしています。



平成27年度の集落活性化支援事業が決定しました！

6月に募集しました集落活性化支援事業に、8集落から17事業の応募がありました。
審査の結果、下記のとおり交付決定しましたのでお知らせします。

	集落名	事業	内 容	助成決定額
1	岩 崩	区民運動会 (9月6日)	健康増進と交流のための運動会	20,000円
2		太鼓皮張替え (8月20日～12月30日～)	盆踊りに使用する太鼓の皮張替え	50,000円
3	茎 太	才の神 (2月1日)	集落の伝統行事である才の神	8,000円
4	千 繩	運動会 (9月13日)	親睦、世代交流のための運動会	20,000円
5		敬老会 (6月28日)	長寿を祝う敬老会	15,000円
6		バーベキュー&花火大会 (7月26日)	住民の交流を深める親睦会	15,000円
7	新 屋	親睦日帰り研修旅行 (11月)	米沢方面へのバス旅行	70,000円
8	中新保	中新保農業収穫祭 (8月2日～10月31日)	農産物の収穫を喜ぶ収穫祭	30,000円
9	堀 野	堀野区納涼祭 (8月8日)	住民のふれあい、交流のための納涼祭	16,000円
10		斎の神 (1月17日)	年中行事を後世に伝え、ふれあいのための斎の神	5,000円
11	石 住	どんど焼き (1月17日)	集落伝統行事の開催	13,000円
12		駅伝大会応援支援 (11月3日)	駅伝応援Tシャツ製作	24,000円
13		環境美化活動 (11月8日)	プランターの球根植え、ブランコ修繕	17,000円
14		グラウンドゴルフ大会 (7月20日)	スポーツによる住民の親睦を図る	15,000円
15	布 部	布部集落歴史散策 (8月9日)	新潟大学人文学部学生の集落調査、交流	50,000円
16		地蔵様祭り (7月23日)	子ども主体による集落伝統行事の開催	50,000円
17		どんど焼き (1月11日)	伝統行事により布部への愛着を再確認する	50,000円



集落活性化支援事業の紹介

平成27年度も各集落でさまざまな行事が行われています。その中から、集落活性化支援助成金を受けて実施した行事を紹介します。

新潟大学人文学部との交流会～布部集落～

新潟大学人文学部との交流会

布部 佐藤 寿一

昨年、布部区に新潟大学より民俗調査の依頼があり「どんなことを調べるのかなあ？」と漠然としながらもその日を迎えることとなりました。



8月8日、新潟大学人文学部池田教授・飯島准教授はじめ31名の学生が布部区を訪れ、8月12日までの5日間にわたる調査が始まりました。

調査内容は、田畠山林の仕事、川や自然環境、区の財産や行事、神社お寺の行事、神楽民謡昔話や伝統などで、一番重要なことは、家族の役割部屋割、結婚式や葬式をどのように行っているかなど、生活全般にわたる調査ということでした。

朝8時30分から、学生2～3名のグループで、ジリジリした日差しの中を全戸の聞き取り調査に出かけ

て行きます。布部集落センターでの昼食をはさんで午後5時まで調査を行いました。

9日には、教授はじめ学生たちと区識者数名、区役員との交流会を開催し、大海はじめ地元料理で盛大におもてなししました。日頃若い学生たちと話す機会がなかったためか生活習慣や昔話に花を咲かせて、あっという間に時間が過ぎ、学生たちも気持ちが解けて翌日からの調査はすいぶん進んでいるようでした。また区民の方々も学生たちを快く受け入れて時価自慢の野菜や果物をこれでもかと持たせていました。中には話に夢中になって帰る時間を過ぎても戻らない学生もいました。



終わってみればあっという間の出来事でしたが、布部区の歴史や習慣を見直すいい機会だったのではないかと思いました。

三世代交流グラウンドゴルフ大会～石住集落～

グラウンドゴルフで世代交流！

石住 佐藤 健

石住集落では、7月20日に3世代が交流できるイベントとして、グラウンドゴルフ大会を行いました。公民館と「石友会」のメンバーが中心となって企画し約20名の参加がありました。会場は三面小学校のグラウンドを予定していましたが、当日はあいにくの雨で体育館での開催となりました。

グラウンドゴルフは準備もルールも簡単で、大人はもちろんですが、下は保育園の子供達も競技に参加していただきました。初めてグラウンドゴルフをするという方もいて、珍プレーが続出していましたが、ホールインワンをとるなど



好プレーも見られました。「今度は屋外でおもいっきりボールを打ちたい！」との声も聞かれ第2回目の開催も検討中です。

プレー終了後は、公民館で表彰式と懇親会を開きました。上位賞やホールインワン賞など豪華景品を用意し3世代で親睦を深めることができました。石住集落では今後も子供から大人まで参加できる行事を企画していきます。



地域に広げるあいさつ運動

あいさつ運動に参加して

茎太 高橋 泉

今回初めて小学校の挨拶運動に参加しました。午前7時40分頃学校に着き、学校から挨拶運動のたすきをわたされ、身につけ、生徒の登校を待ちました。

やがて生徒たちが次々と登校してきて、元気の良い声で「おはようございます」私たちも大きな声で「おはようございます」私もなぜか元気になったような気になりました。最近は仕事モリタイヤしてるので朝挨拶をするということがあまりなく、新鮮な感じでした。

挨拶とは何?調べてみました”挨拶とは相手の存在を認める、意思表示を行動として表したもの”だそうです。確かにそうだと思います。逆に言えば相手より挨拶がないということは、自分の存在が認められていないということでしょう。多いに挨拶をし合いお互いの存在を認めあいましょう。



あいさつ運動に参加して

布部 小池 徹

「おはようございます」と大きな声であいさつする子、恥ずかしそうに小さな声であいさつする子、元気に登校する三面小学校の児童とのあいさつ運動で交わした「おはようございます」のあいさつ風景です。

三面小は児童数が少ない学校ですが集団登校を行っているので、元気な子どもたちが集まって登校する姿に元気を貢えます。

毎日、子ども達に付き添ってくださっているボランティアの方をはじめ、地域の人達が子ども達を見守ってくれている事を実感した、あいさつ運動でした。



今年もホタルがやってきました！～猿田集落～

光のページント 猿田 佐藤 正勝

今年の「猿田ホタルの里」の結果報告をいたします。結果的に、昨年度よりずいぶんと増えました。それに、今まで看板から100m前後の距離に出ていたのが、倍近い距離にわたり観ることができました。(勝手にホタルロードと名付け仕事帰りに観賞してました)ユラユラゆれながら踊っているホタルを観ていると、心が洗われる様な、心が落ち着く様な、そんな気持ちになります。

6月20日頃から、7月20日頃までの約1ヶ月、光のページントは観られました。観頃は7月上旬でした。

きっと来年も、緑に点滅しながらユラユラ踊るたくさんのページント達に会えることでしょう。

心洗われたい方、心落ち着かせたい方、来年のその時期に、猿田に足を運んでみてはいかがですか？



ました。

小さい子供からお年寄りまで参加し終始笑顔の絶えない運動会となりました。

大滝 亨



秋は、各地でイベントが開催されます。

まちづくり協議会では、集落活性化事業の助成金を使用しての各集落で、さまざまな行事が行われています。

先日わが集落でも助成金を使用しての運動会があり

発行：お問い合わせ 三面地域まちづくり協議会

■事務局（村上市朝日支所 地域振興課内）

〒958-0251 新潟県村上市岩沢 5611 番地

■連絡先 TEL 0254-72-6881 FAX 0254-72-0328

E-mail:as.shinko-chiiki@city.murakami.lg.jp